

ESPAÑA... 1.25 PTAS AL MES
ENTRANJE... 2.25 id.
NÚMERO SUELTO... 5 céntimos
EM ATASADO 10 id.

Palma de Mallorca, martes 3 de Enero de 1900

Ecce

Pro Palma

Son como palabras que se lleva el aire las promesas que se hacen y que quedan sin cumplimiento.

Naturalmente que al prometer se tiene la mejor intención de dar; de lo contrario no sabríamos qué apropiado calificativo poder aplicarle.

Esto por una parte, por el lado individual; por la otra, por el lado colectivo, quizás influya mucho nuestro propio modo de ser, que nos detiene en el primer arranque, en ese momento en que se despoja de la vestidura de crisálida, para remontarse y vivir como mariposa.

Queremos mucho, puede demostrarse que no nos faltan fuerzas ni arcos para acometer empresas de valía, y sin embargo en el momento de arrancar, viene la cuesta arriba; no arrancamos, no empujamos, no arriamos el hombro; sucede con alguna, con bastante frecuencia, que nos enganchamos detrás, para que el carro no marche.

De ahí el que se nos tenga por tornadizos ó velsidosos; ó que habiendo comprendido con verdadera claridad cuales son los intereses de Palma, que son los nuestros, parezca que los olvidamos; ó que, resueltos á emprender el camino del progreso, parezca no haya quien se preocupe de los medios de atender á nuestra ciudad, de mejorarla, de ponerla en camino de que nos sea buena y útil para todos, agradable para aquellos que podrían encontrar en ella un sitio tranquilo y convertiría en estancia encantadora.

Esto se nos ocurra pensando en lo que se ha hecho y reflexionando en lo que falta por hacer, en lo que se ha dado y en lo que se ha prometido, en la obra llevada á cabo en un año de gestión municipal.

En aquel entonces, hace un año, asistíamos á la primera sesión que celebraba nuestro Ayuntamiento, donde tomaba asiento una mayoría republicana, dada por el cuerpo electoral, y con satisfacción oíamos al elocuente leñdor de la mayoría señor García Orrell, cuando contestando á un concurso, abierto por un periódico de esta localidad, decía: «para nosotros, los republicanos, no es la traída y aleantarrillado de las aguas, la mejora de mas urgencia y necesidad que debe acometerse, no; estimamos que sin ella no pueden iniciarse ninguna de las mejoras que reclama nuestra ciudad para convertirla en capital europea, higienizándola y modernizándola; pero hay otra obra á la cual debe supeditarse todo lo que se intente y sin la que es inútil cuanto se haga, es el plano de reforma interior de Palma.»

Ha transcurrido desde entonces un año y parece que las buenas intenciones y las promesas del señor García Orrell han quedado como olvidadas ó postergadas, después de haber proclamado él mismo la excelencia de la obra que proponía.

No se ha realizado el proyecto, creemos que por causas resultantes más que del olvido á rectificación de criterio del autor, de las circunstancias ó del medio ambiente en que vivimos.

Efectivamente se han emplazado minigitorios, construido alcantarillas, y se piensa en una edificación de la Plaza de Abastos, que tal vez algún día no lejano sea estorbo para alguna mejora de importancia, cuya necesidad sea manifiesta; todo ello sin haber antes precedido el plano de reformas.

Hay que resueltar, pues, aquella obra que se estimaba como inaplazable, y ninguna ocasión mejor que ésta para recordársela al señor García Orrell cuyos proyectos en pro de Palma serán sin duda alguna algún día benévola y considerada; á ella consagren sus energías muchos concejales, seguros de que con ello habrán dado un paso, el más importante á los intereses de esta ciudad y á la reforma de Palma.

Universidad hispanoamericana

Señor director del Herald de Madrid. Mi querido amigo: Del telegrama que su corresponsal en esta, el señor Pedraz, les remitió reseñando el banquete que se dió aquí al doctor Cobos pasea deducirse que fui yo uno de los que abogaron por el establecimiento en España de una Universidad hispano americana. Creo deber rectificarlo.

Dije bien claro, y ahora lo repito, que semejante proyecto me parece hoy por hoy fantástico y absurdo. Razono las buenas intenciones y los laudables propósitos de los que patrocinan la idea; pero creo firmemente que pierden el tiempo.

La verdad es que ni aquí nos interesa gran cosa por lo que á América respecta, hasta tal punto, que la inmensa mayoría de los españoles que pasan por ilustrados ignoran los límites de Bolivia ó hacia donde cae la República del Salvador, ni los americanos sienten ganas de venir acá.

Piensen que no hay cosa alguna que puedan aprender en España mejor que en Francia, Alemania, Italia, Inglaterra, etc., ya que en cuanto al castellano saben el suficiente para entenderse, y muchos de ellos repugnan, y con razón, nuestras pretensiones al monopolio de su pureza y casticismo.

Lo que dije en el banquete al doctor Cobos, y ahora repito, es que movimientos como el que este entusiasta y benemérito español propone nos deben servir para fijarnos en aquellas naciones de lengua castellana y estudiar las causas de su desvío. Que no son otras que el espíritu de intolerancia y exclusivismo que nos domina.

En orden á la enseñanza, creen por allá que nuestros Institutos de ella son baluartes de lo que llaman sistema góttico, y en gran parte no les falta razón.

Antes de pensar en atraer á nadie de fuera debemos cuidarnos en modificar nuestro ambiente, liberalizándolo del todo, y para poder merecer un día el que venga á estudiar aquí americanos es menester, entre otras cosas, llevar á cabo lo que propongo en la última de las conclusiones de mi ponencia para la próxima Asamblea universitaria de Barcelona, y es la derogación solemne y formal de los artículos 295 y 298 de la ley de Instrucción pública y del 2.º del Concordato, en que se establece la inspección de la enseñanza por los señores obispos y demás prelados diocesanos. No olvidemos que en la América española toda el laicismo es ley de la enseñanza.

No creo, pues, en la imposibilidad de que una Universidad hispano americana que se estableciese hoy en España fuera otra cosa que un fracaso ruinoso, un parto de los montes, y lo peor que podría suceder es que llegara á inaugurarse.

Siento tener que pensar así; pero no soy de los que se callan las dificultades de las cosas, ni mucho menos de los que tratan de engañarse y engañar á los demás.

No creo, además, que tenga el Estado español derecho á instituir esa pompa universitaria mientras no tenga como debe tener sus atenciones ordinarias y corrientes de enseñanza. Como dije en el banquete, no hay derecho á ponerla zapatitos de raso á un hijo cuando andan los demás con alpargatas rotas ó descalzos.

Ni creo que la cosa es de dinero, dinero y dinero, como se dice. No; es de espíritu, espíritu y espíritu. Y el espíritu significa, ante todo y sobre todo, libertad de conciencia, sinceridad y ánimo viril para oír discutirlo todo, libres de imposiciones doctrinales.

Sabe cuán de veras es su amigo

MIGUEL DE UNAMUNO.

Salamanca 27-12 1904,

La Habana nueva

Paz y concordia

Seguramente que no faltará quien al leer el título de esta crónica sonría incrédulamente y, dominado por un mal pensamiento, frunza el ceño al traducir mis primeras impresiones de la Habana como una exageración de mi buen deseo hacia esta hermosa tierra.

Yo conozco muy bien la pobreza de espíritu de algunos que quisieran que yo, periodista español, fuese injusto en mis apreciaciones respecto de Cuba; pero como conozco también la rectitud y la honradez de sentimientos de la inmensa mayoría de mis conciudadanos, y para esos escribo, me propongo no detenerme ante pequeñeces de fadole semejante, ser en todo tan sincero como veraz y estar tan libre de compromisos como exento de temor por cuanto crea un deber comunicar á mis bondadosos lectores, que, ya que no otra cosa, encontrarán siempre en mis escritos la expresión imparcial de una información libre de todo prejuicio.

De seis años á esta parte, la ciudad de la Habana se ha transformado por completo.

Sa embellecimiento es tan cierto como son otras sus costumbres. De aquella población como yo conocí sólo queda el recuerdo.

Sus calles, sus plazas, sus paseos, antes sucios y abandonados, son hoy los paseos, las plazas y las calles de una población perfectamente cuidada, de una ciudad moderna, y yo no conozco ninguna por cuya limpieza é higienización se hagan mas esfuerzos, inclu-

yendo al mismo Nueva York, en su parte más rica y bien atendida.

Sitios antes tan desdichados como aquellos en los que estaban los baños de mar, y los inmediatos al castillo de la Punta y á la batería de la Reina, están hoy convertidos en hermosísimo paseo, con la inmensidad del mar por horizonte.

Calles como las de la Bomba, Obra pía, Lamparilla y tantas otras que, con absoluto desprecio de las más rudimentarias reglas de moral, eran focos de perversión enclavados en el corazón de la Habana, son calles donde viven familias honradas y por las que podéis transitar sin temor á tener que avergonzaros, como en pasados días.

Aquellos charcos de agua verlosa y pestilente, criaderos de microbios de todas clases, que tanto abundaban antes, aún en los parques más céntricos, han desaparecido por completo, y hasta en las vías donde el tránsito comercial es mayor la limpieza es de lo más escrupulosa.

Tantas casas, ruinas ó no, pero siempre sucias ó melolientes, donde vivían hacinadas infinidad de familias, hediondas de cuerpo y de costumbres nada ejemplares, ya no existen, y, en suma, la ciudad de la antítesis de lo que era en todo lo referente á higiene pública y privada.

La revolución ha sido tan completa y tan eficaz en ese sentido que, para que os formeis una idea del rigor con que se ha procedido, os diré que no ha quedado edificio, por insignificante que sea, sin haber sustituido el primitivo é inmundado jardín por un moderno mat-r-closet, que impide el desarrollo de miasmas pútridos, generalmente nocivos para la salud.

Una Junta de Sanidad, compuesta de hombres probos y cumplidores de su deber, apoyada incondicionalmente por las autoridades, bastó para cambiar radicalmente el aspecto y las condiciones de salubridad de la Habana, que en menos de tres años pasó, de tener patente sucia, á ser admitida á libre plática por los pueblos que tienen noción de lo que deben al bienestar y á la conservación de sus habitantes.

Un juez de paz, un funcionario modelo, uno de esos como yo quisiera media docena para nuestra España, fué suficiente para restablecer los fueros de la moral, escarmentada, y la seguridad de las personas de orden.

Una buena, firme y decisiva voluntad arrolló cuantos obstáculos se presentaron.

Edificios públicos, almacenes, casas particulares, todo se desmontó y limpió de cuanto pudiera ser causa de gérmenes de enfermedades. Selemente del palacio de nuestros antiguos gobernadores generales, hoy presidencia del presidente de la República, sacáronse más de cien carros de trastos é inmundicies.

Para con los particulares seguiese un procedimiento semejante: la Comisión encargada presentábase en la casa objeto de la inspección, y sobre el terreno indicaba las mejoras que habían de hacerse, señalando al mismo tiempo un plazo prudencial para que se cumpliese lo mandado.

Pasado aquél, giraba nueva visita, y si las obras no habían comenzado ó no marchaban con la rapidez debida á juicio de la Comisión, la Junta enargábase de la ejecución de aquellas y la firma quedaba afectá al pago de los gastos... Fáciles comprender que pocas veces ocurrió este último.

Por otra parte, mister Picher—así se llama aquel juez, hoy en Filipinas, según creo—acababa desde su sillón de la Corte correccional con aquellas plagas de valientes, hábiles y chulos explotadores de maretices.

La prostitución dejó de pasear sus pintadas y desnudas carnes por las calles de la ciudad, y las sacerdotisas de Venus fueron relegadas á un barrio extremo, donde su podredumbre no contaminase á la inocencia.

Las célebres frases ten dollars (diez duros de multa) y ten days (diez días de trabajos forzados) con que se castigaban, y aun se castigan por lo general, las faltas contra el orden público ó la moral llegaron á tener, y aun conservan, un poder mágico tan grande, que á su solo recuerdo el metón conviértese en hombre prudente; el fañigo hoy de su jueza, y la mano del chulo levantada para abofetear á su querida no cae sobre el rostro de la desdichada...

Con objeto de que pueda servir de guía á los que conocisteis la Habana española, voy á decirles en qué se han convertido los antiguos edificios de nuestro Gobierno.

El palacio del Capitán general es hoy palacio de la Presidencia, y lo que era Secretaría del Gobierno general lo es actualmente de Gobernación. En la casa del segundo cabo está el Senado; en la Comandancia general de Marina, la Cámara de Representantes; el Ayuntamiento sigue instalado en el mismo local; la Secretaría de Hacienda lo está donde

Herniados.—Quebrados.—Leed

Siendo tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el día 3 de Enero en la Fonda del Vapor, Ver 19, donde podrán consultarle todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.

No dejar de visitarle.—Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.

Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el día 3 del Enero

Dr. J. Arís y García

Especialista en enfermedades de la

GARGANTA, NARIZ Y OIDO

Es alumno de los hospitales de Paris.—Plaza de la Constitución número 96

Consulta de once á una

antes la Intendencia general del mismo ramo, y en la Maestranza de artillería están la Secretaría de Instrucción pública, con todas sus dependencias; la Junta de Sanidad, con las suyas, y la Intervención general del Estado.

Los edificios del arsenal están convertidos en sanatorio, y en uno de aquéllos establecido el Laboratorio nacional de Química y Bacteriología. La Maestranza de ingenieros ya no existe; sus terrenos forman parte del llamado parque de la Punta, y la Subinspección del referido Cuerpo es hoy Secretaría de Estado y Justicia.

En la Capitana del puerto y edificios contiguos están la Sanidad marítima y la Administración central de Correos en el cuartel de la Fuerza, el archivo general; en el castillo del Príncipe, el presidio; donde estaba ésta, la cárcel y todas sus oficinas; en el hospital de San Ambrosio, una escuela; en el cuartel de artillería de montaña, un asilo de niños; en el antiguo asilo de mendigos, una escuela, y los terrenos de la demolida batería de la Reina forman ahora uno de los extremos del delicioso paseo del Malecón.

La Universidad y la Escuela de Medicina han encontrado instalación apropiada en la Pirotecnia militar y en el cuartel de la Guardia civil.

La quinta de «Los Molinos», antigua residencia de verano de nuestros gobernadores generales, se ha convertido en una escuela pública; sus jardines, en campo de experimentación agrícola; el castillo de Atarés, en prisión correccional, y en la Machina se ha hecho construir un magnífico desembarcadero, con una espiciosa glerieta para el despacho de los equipajes.

Tales son, á grandes rasgos, las modificaciones introducidas por el nuevo régimen en lo que fueron dependencias del Estado español, y desde luego lo que más resalta en todas las oficinas de la República es la limpieza y el escrupuloso cuidado con que se atiende á su mejor conservación.

Sin duda crearáis, en vista de cuanto he dicho, que el Gobierno interventor americano, que fué el iniciador de la higienización y embellecimiento de la Habana, así como de la construcción de carreteras y otras mejoras, tuvo necesidad de que ingenieros y arquitectos hiciesen grandes estudios para llegar á conseguir lo que han logrado; pero no hay nada de eso.

Aquellos gobernantes, como después los actuales, no han tenido más trabajo que llevar á la práctica todos los proyectos aprobados en tiempo de España, proyectos que hacia años y años dormían en los archivos de nuestras dependencias oficiales...

¡Decidme ahora si cien veces que perdiéramos nuestro antiguo Imperio colonial, en cien guerras tan devastadoras como la última, serían bastantes para purgar nuestros desastres y la ineficaz maledumbre de dejarnos gobernar todavía por los hombres á quienes debemos tantas desdichas, tantas vergüenzas!..

Inmensa es la deuda de Cuba para con los americanos; pero ni el exilio que en la guerra le prestaron, ni su independencia, que á ellos la debe, ni cuanto se refiere á la higiene, al embellecimiento y cultura de su territorio, son, con ser tan grandes, los mayores beneficios que de aquellos ha recibido.

La paz moral y la concordia que desde un principio reinó entre todos los habitantes de la isla, paz y concordia que parecen consolidadas para siempre á base de un mutuo respeto y cariño, débese también en gran parte á la intervención de los Estados Unidos.

Cierto que el carácter cubano prestase como ninguno á olvidar, y que los hijos de esta tierra son más fáciles al amor que al odio; pero de todas maneras; quizás sin la presencia de los norteamericanos no hubiesen podido evitarse en los primeros días serios conflictos, que habiera sido altamente perjudicial para el desarrollo de la prosperidad y cultura, hoy crecientes, de la nueva República.

El Gobierno interventor, encanuzando el natural entusiasmo de los primeros momentos; enervando las asperezas de la rivalidad, aun latente, de la guerra; haciendo cumplir á todos y sin distinción los preceptos legales, prestó á Cuba el mayor de los servicios, pues dado el primer paso en el camino de la confraternidad y olvido del pasado, fué muy fácil después á cubanos y españoles venir á dar en la estrecha unión en que hoy viven, por fortuna para todos.

Alguno que otro relámpago, debido á imprudencias que no quiero afortunadamente, turba todavía, aunque rara vez sobreviene, la serenidad del cielo bajo el que viven los enemigos de ayer; pero, á pesar de eso, la unión y confraternidad de que os he hablado estan verd dere, que ahí va un ejemplo escogido entre los muchos que podría citarse:

Las viudas é hijas de jefes y oficiales españoles que ocupaban pabellones en la llamada «Casa de las viudas» continúan viviendo en ellos. Los departamentos que han ido vacando los ocupan hoy viudas é hijas de jefes y oficiales cubanos, dando el caso, realmente hermoso, de ver formando una sola familia á las de aquellos que quien se si murieron luchando cuerpo á cuerpo, feroz y estrechamente unidos en abreo de muerte, é insulto en los labios y el odio en el corazón!..

El Gobierno cubano, al seguir el camino que le trazaron los interventores, eñanza la paz pública, borra por completo recelos hijos de la suspicacia de los que tienen algo que temer é sembrados por la mala intención de los eternamente descontentos y consolidó la independencia de su nación, demostrando que el país es apto para gobernarse sin tutores, por más que éstos le sean hoy por hoy muy convenientes, ante la necesidad de organizarse sin temor á convulsiones de orden interior, tan perjudiciales é to los los pueblos, y mucho más á los que empiezan á vivir la vida de las naciones.

F. González-Muñoz.

Habana, Diciembre 1904.

El Duque de Connaught

El día 12 del corriente Enero pasarán por Gibraltar para ir á Egipto, donde residirán una parte del invierno, el duque de Connaught, su esposa y sus hijos.

A su regreso á Inglaterra es probable que vengán á Madrid, aceptando una amable invitación que se les ha hecho.

Arturo Guillermo, duque de Connaught es como saben nuestros lectores, hermano del Rey Eduardo de Inglaterra, el

# EL SIGLO

## Gran comercio de Tejidos y Novedades para Señora de Miguel Llauger

Calle de Jaime II, número 118 y Platería del 51 al 57

Teniendo que cambiar de local, participo á mi distinguida clientela y al Público en general que el próximo lunes, día 9, empezará una liquidación con fabulosas rebajas de precios en todos los artículos.

A fin de que la venta sea más fácil regirá

### PRECIO FIJO

PRECIO FIJO

cuarto hijo que nació del matrimonio de la Reina Victoria con el Príncipe Alberto. Tiene cincuenta y cuatro años, y está casado desde el 13 de Marzo de 1879 con Luisa Margarita, Princesa de Prusia, diez años más joven que él.

De esta unión han nacido la Princesa Margarita, en 1882; el Príncipe Arturo, en 1883, y la Princesa Victoria, en 1886.

El duque de Connaught ocupa en Inglaterra una altísima posición, siendo generalísimo del Ejército, miembro de la Cámara de los Pares y jefe supremo de la Orden del Baño.

El Rey Eduardo, que ha perdido á sus hermanos el duque de Edimburgo y el duque de Albany, ha reconcentrado en aquel su cariño fraternal y le dispensa toda clase de consideraciones, teniendo en mucho sus consejos.

La familia del duque de Connaught hace, en medio de su posición altísima, una vida modesta, estrechamente unida por los lazos del cariño. Las Princesas Margarita y Victoria han sido educadas como las señoritas particulares en Inglaterra, y sobresalen en todos los ejercicios del deporte; hablan todos los idiomas de Europa y no desconocen los cuidados de una casa. La mayor Margarita, es muy hermosa; la segunda, Victoria, de fisonomía muy dulce, blanca y sonrosada, con los ojos azules y los cabellos de oro.

Habla el español, en el que se ha ejercitado visitando con frecuencia á la emperatriz Eugenia en su residencia de Forbourn, donde ha jugado con los hijos de los difuntos duques de Alba, que iban allí á pasar temporadas con su augusta tía.

El duque de Connaught estuvo en Madrid representando á su hermano en las solemnidades de la jura del Rey D. Alfonso XIII, y simpatizó mucho con nuestro joven Soberano. Recientemente ha estado en Roma y ha conferenciado con algunos altos dignatarios de la Corte pontificia, diciéndose que estas entrevistas han tenido por objeto hablar de las inclinaciones que su hija la Princesa Victoria siente hacia el Catolicismo, cuya religión esta dispuesta á abrazar.

## La guerra ruso-japonesa

### Deseos de acabar la guerra

Nada indica los vehementes deseos que tanto los rusos como los japoneses tienen de que un made ú otro acabe la guerra antes de que llegue el invierno de 1905, como los gigantescos preparativos, que cada uno por su parte, están haciendo los beligerantes para dicho objeto.

El Japón espera poder lograr que el reanudarse en serio en la Menchuria las operaciones militares, tenga su generalísimo, el mariscal Oyama, á sus órdenes medio millón de soldados con su correspondiente artillería y tren de campaña.

Trabájase asimismo desesperadamente en Rusia para que el reanudarse las hostilidades tenga el generalísimo Kuropatkin bajo su mando cuatro ejércitos, formados cada uno de ellos por 200.000 hombres, con su artillería, caballería y tren de campaña correspondientes.

El querer disponer Kuropatkin de un ejército tan formidable y muy superior en número al de los japoneses, es con el objeto de poder disponer de una gigantesca fuerza especial encargada exclusivamente de operar contra el flanco derecho enemigo, envolverlo, y si esto no es posible, cortarle las comunicaciones y la retirada con y hacia el Yalú.

Otra fuerza considerable necesita el generalísimo ruso para llevar á efecto su plan de invadir con un ejército que apoyará su Vladivostok al Este y después todo el territorio de la Corea en donde el pueblo espera con los brazos abiertos á las fuerzas rusas.

Con estos elementos puede ya decidirse antes de que llegue otro invierno y después de reñirse grandes batallas cuyo número es difícil calcular y mucho más precisar, si quedan Rusia ó el Japón dueños del Extremo Oriente.

No hay desgraciadamente ni que pensar en un amistoso arreglo de un conflicto que deberá costar mares de sangre y fabulosos números de millones, porque rusos y japoneses están igualmente decididos á elevar á victoria ya que significa la salvación de sus respectivos países, y más que todo el prestigio de sus respectivas armas en el mundo entero.

Aunque es honrosa la perspectiva de lo que en cuanto lleguen la primavera y verano de 1905, va á suceder en el Extremo Oriente esderemos que acabe aquello de un modo ú otro cesando una guerra que además del peligro que lleva de convertirse en guerra universal, va siendo causa de inmensa ruina para todos.

Telegráfian de Chifú que por un propio llegado de Port-Arthur el lunes próximo pasado á aquella ciudad, se sabe que en cuanto se hizo el 22 del corriente de noche, una columna japonesa formada por 5.000 hombres escogidos con muchas ametralladoras atacó las defensas situadas al Norte de Port-Arthur.

Avanzó á paso de carga la columna por la vía férrea logrando en los primeros momentos y gracias á su impetuoso ataque, llegar hasta el acueducto situado debajo del cerro de Payai-Shan, apoderándose de algunas trincheras, pero las ametralladoras de los rusos apoyadas por los cañones de grueso cali-

bre de los fuertes de Antruchan y de Shanhurban, vomitando torrentes de metralla sobre los japoneses causaron en ellos horribles estragos haciéndolos caer á pelotones en todo el terreno de la lucha que á su placer barría la artillería rusa cambiando seguidamente después la acción en terrible combate á la bayoneta iluminado por las luces de los reflectores eléctricos de los citados fuertes que duró largo rato hasta que pudiendo resistir los japoneses el empuje de los sitiados y temiendo encontrarse con la retirada cortada, empezaron á huir hacia el Norte batidos por los proyectiles rusos dejando en el lugar del combate casi todas las ametralladoras, más de 300 fusiles, 80 prisioneros y más de 600 muertos.

Desde la llamada ciudad nueva de Port-Arthur, se veían claramente los fogonazos de los fusiles de los combatientes y se oían en ocasiones las voces de coraje de los peleantes y los gritos de agonía de los heridos que eran rematados á tiros antes de que pudieran ser levantados y secorridos.

Aquello fué un combate desesperado y mucho más terrible quizás que todos los registrados hasta ahora en aquel horroroso sitio. En su huida no pararon los japoneses hasta el cementerio, atrinchándose en las lomas situadas debajo de los fuertes, cuyos fuegos de través seguían diezmándolos.

Resultó, pues, aquello, según el propio llegado á Chifú, una espantosa derrota, de la cual asda han dicho los telegramas de Tokio.

Dijo además el citado mensajero que en los combates que resultaron en la toma de la «oline de los 203 metros» por los japoneses, fué herido de dos balazos, uno en el brazo y otro en una pierna, el general barón Negi, jefe del ejército sitiador de Port-Arthur, quien está ahora curándose en el hospital de Dalny.

Lo extraño que encontramos en lo que ocurre, es que, á pesar de las continuas derrotas que en San Petersburg van sufriendo como es notorio los japoneses, tienen los valores rusos en las Bolsas, incluso la de San Petersburg, más tendencia á la baja que al alza.

## De los pueblos

### Felanitz

Gratamente sorprendidos quedamos anoche,—pues no esperábamos que se hubiese desplegado tanta actividad en el asunto,—al participárnosnos que, por la Dirección General de Correos, ha sido autorizada, entre otras, la Administración de esta ciudad, para admitir paquetes postales menores de 5 kilos.

Hace ya tiempo que el público demandaba el establecimiento de este servicio; é indudablemente ha de redundar en beneficio para el Tesoro y en comodidad para nuestros convecinos, que tenían que acudir á la Administración de Palma, cuando necesitaban valerse de este medio de correspondencia.

Felicítamos, por tanto, á los que iniciaron y han patrocinado la idea, por el feliz y rápido éxito conseguido.

## Ecós de Sociedad

### Necrología

Victima de aguda y penosa enfermedad, pasó ayer á mejor vida, el conocido propietario D. Teodoro Terrés.

Reciba su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

## Juntas de Reformas Sociales

### Mahón

Ha quedado constituida la Junta de Reformas Sociales, en la forma siguiente: **Alcalde Presidente.**—D. Juan Rictory. **Vocales patronos.**—D. Francisco Ruiz Vert, D. Damian Bagur Sintés y D. Pedro Andreu Sintés.

**Vocales patronos suplentes.**—D. Pedro Sans Herrero, D. Pedro Sintés Pascuchi y D. Antonio Parpal Esteva.

**Vocales obreros.**—D. Juan Perches Dongu, D. José Mercadal Pons y don Diego Dals Llambias.

**Vocales suplentes obreros.**—D. Pedro Ruidavets Ruidavets, D. José Ribé Rig y D. Juan Barceló Fiol.

### Ciudadela

**Alcalde Presidente.**—D. Lorenzo Cardona.

**Vocales patronos.**—D. Juan Sampol de Palos, D. José I. Anglada Franco y don Antonio Juaneda Barelló.

**Vocales patronos suplentes.**—D. Bartolomé Llorens Barce ó D. José Ginestar Laurina y D. Juan Febrer Marqués.

**Vocales obreros.**—D. Diego Cassanovas Oiver, D. Juan Tarrassa Canet y D. Antonio Florit Camps.

**Vocales obreros suplentes.**—D. Jaime Anglada Moll, D. Miguel Taltavull Cortés y D. Rafael Barce ó Marqués.

### Petra

**Alcalde-Presidente.**—Don Juan Riera. **Cura Párroco.**—Don Juan Coll. **Médico.**—Don Jaime Oliver.

**Vocales Patronos.**—Don Antonio Llinás, don Gabriel Aguiló y don Antonio Salom.

**Vocales patronos suplentes.**—Don Jerónimo Crespi, don Miguel Gelabert y don Francisco Riutort.

**Vocales obreros.**—Don Tomás Santan-

dreu, don Antonio Amengual y don José Torrens.

**Vocales obreros suplentes.**—Don Miguel Ribot, don Antonio Galmés y don Juan Lliteras.

**Juntas que no se han constituido**

Segun certificaciones que obran en el Gobierno civil de esta provincia no se ha constituido la Junta en la villa de María por no existir ninguna asociación obrera, ni fabrica de ningún género, y lo mismo ha sucedido en Alcudia y Santa María.

## Bursátiles

### VALORES LOCALES

Cotización corriente

Fomento Agrícola.	100 00
Crédito Balear.	98 50
Salinera Española.—Acciones.	150 00
Bonos Municipales.	43 00
Obligaciones.	104 00
Isla de Marítima.—Acciones.	58 50
Ferro-carriles de Mallorca.	62 50
Alumbrado por Gas.	95 00
La Reonomías.	10 00
La Alombrera.	65 00
Banco de préstamos.	3 00
Banco de Felanitx.	28 00
Banco de Sóller.	50 00
El Gas (Sóller).	20 00
La Repagadora (Inca).	20 00
Fomento A. I. y C. de Lluchmayor.	40 50

## BOLSA DE MADRID

Madrid 2-16-00

4 p. interior contado.	76 90
Amortizable el 5 por 100.	97 70
Banco de España.	457 00
Tabacos.	416 00
Francos.	34 43
Libras.	31 81

## Gaceta del día

**Nuevo médico**  
En la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública se ha recibido el título de Licenciado en Medicina y Cirujía expedido por el Rectorado de Barcelona á favor de don Juan Verdura Riquer.

**Pago á los Maestros**  
Queda abierta á los maestros jubilados y pensionistas de primera enseñanza en esta provincia el pago de sus respectivos haberes, correspondiente al cuarto trimestre del año último.

**Telegramas detenidos**  
En la Central telegráfica se hallan detenidos los siguientes despachos: Roselló (2) Vermell y Guerrero, procedentes de Barcelona y Valencia respectivamente, y que carecen de señas.

**El cable**  
A pesar del temporal reanuda el cable que nos une con la Península, funciona con regularidad según se desprende de la nota expuesta en la pizarra de la estación de Telégrafos.

**El temporal**  
A causa del mal tiempo ayer tarde no salió para Barcelona el vapor correo *Miramar*.

—Por la misma causa tampoco ha llegado el vapor correo *Bellver*, procedente de Barcelona.

—El vapor correo *Isleño*, que debía venir ayer de Ibiza y Alicante no lo efectuó ni ayer ni hoy.

—Anoche llegó de arribada forzosa un brik-barca, fondeando frente á *Porto-Pi*.

—Según noticias, los vapores correos que debían salir hoy para Barcelona han suspendido su salida hasta mañana.

**Nuevo farmacéutico**  
Se ha hecho cargo de la oficina de farmacia de la calle de Rubí, el joven licenciado en dicha Facultad don Pedro Perea Llompert.

**Escandalera**  
Anoche promovieron gran escándalo en la calle de San Miguel dos mujeres de vida alegre que con la cabeza algo trastornada por los efectos del alcohol, transitaban por dicha calle.

Tan lamentable era el estado de una de ellas que hubo necesidad de llevarla en brazos á su domicilio.

**Vermhout Serrano**  
A base de vino puro de moscatel de Jerez de la Frontera. La bebida más inocente que se conoce; pueden beberla caballeros, señoras y niños.

De venta en todos los principales establecimientos.

## Buque despachado

Ayer se despachó para Valencia el laud *T. Garcia* con efectos.

## Movimiento comercial

De Valencia fué portapor el sábado el vapor *Lulio* de 160 sacos de arroz 6 bocoyes de alcohol y 23 de vino.

—Para el consumo público de Barcelona embarcó el sábado, el vapor *Bellver* 18 cajas de pescado vario y 16 atunes.

—El vapor *Cataluña* fué portador anteayer de Barcelona de 100 sacos de patatas.

## Alumbrado en el Arrabal

Algunos vecinos del Arrabal de Santa Catalina se nos han acercado al objeto de que nos hicéramos eco y transmitiríamos su queja, referente á que el alumbrado de aquel populoso suburbio deja mucho que desear, pues resulta muy deficiente, en especial por lo que respecta á los faroles que dan á la explanada.

Trasladamos la queja á la Comisión de obras de nuestro Ayuntamiento, en la confianza de que no quedarán desatendidas las peticiones de buena parte de los vecinos de aquel arrabal.

## Reunión

Hoy, día tres, á las 8 y media de la noche se reunirá el Partido de Unión Republicana en su domicilio social (Darius, 4) al objeto de proceder á la renovación correspondiente de la Junta Municipal por lo que se encarece la asistencia de todos los republicanos.

## Calendario

Lo hemos recibido elegantemente editado del delegado del Ramo Viticultura de España en esta capital, don Francisco Gamarra.

## Caida

Una mujer que anoche cruzaba por uno de los pasos empedrados de las vías laterales del Paseo de la Rambla, tuvo la mala suerte de resbalar á causa de la nieve, resultando con una contusión en la rodilla izquierda.

## Edificio para Correos

Para su inserción en el B. O. se ha recibido en el Gobierno Civil una comunicación del Administrador de Correos D. Enrique Fajarnes, anunciando un tercer concurso para el arriendo de un local adecuado para que en el se instalen las oficinas de Correos de esta ciudad.

## Muchachos mal educados

A las ocho y media de la noche de ayer, varios granujillas que se hallaban en la Plaza de Palou y Coll, dedicáronse á lanzarse nieve mutuamente, molestando á los transeúntes.

Un caballero que intentó reprimirles, fué insultado por aquellos pilletes.

## Médicos militares

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, publica una R. O. C. convocando á oposiciones para cubrir ocho plazas, con sueldo de Médicos alumnos de la academia médico-militar.

Los Doctores ó Licenciados en Medicina y Cirujía que opten á dichas plazas pueden presentar sus instancias esbidamentadas, hasta el día 31 del actual.

## Distinción

El inteligente platero don José F. Rey, ha sido nombrado proveedor de la Real Casa.

Le felicitamos.

## Alumbrado eléctrico en Inca

El jueves, cinco del actual, tendrán lugar en la ciudad de Inca, las pruebas oficiales del alumbrado eléctrico, cuyo fluido suministrará la fábrica, recientemente emplazada en el Gorch Blau.

El acto vestirá gran solemnidad y asistirá al mismo el Ingeniero Jefe de Obras públicas don Eusebio Estada.

## Reclutamiento

Por medio de un Bando, el Alcalde de esta ciudad, participa al vecindario la formación del alistamiento de mozos para el remplazo del año actual.

A tenor de lo prevenido por la ley, las listas de reclutamiento serán expuestas al público para los efectos de reclamación el día 15 del actual.

El último domingo del corriente, y días sucesivos se cerrará de quintas, previa citación y anuncio.

## Recobrar los cupones

Ayer empezaron á pagarse en la Sucursal de Banco de España los cupones é intereses de toda clase de papel de la Deuda.

## Accidente

A las cuatro de la tarde de ayer, fué presa de un accidente una mujer que transitaba por la Plaza de Palou y Coll. Auxiliada por varios caballeros fué conducida á su domicilio sito en la calle del General Barceló.

## Circular

El señor Tesorero de Hacienda ha publicado una circular advirtiendo á los Directores de Sanidad Marítima de Ibiza, Felanitx, Sóller Mahón y Ciudadela y á los Ayuntamientos de San Lorenzo, San Juan, Bunyola, Esporles, Sanseles, Formentera, Llubi, San Antonio Abad, San Juan Bautista y San Luis, que quedan incurros en el primer grado de apremio por no haber satisfecho dentro el plazo legal la suscripción forzosa é inserción de anuncios en la *Gaceta* de Madrid.

## Suspensión

Han quedado suspendidas las oposiciones á notarias, desde el 24 de Diciembre al 9 de Enero.

## Existencias de alcoholes

Los datos publicados por la Dirección general de Aduanas consignann que las existencias de alcohol en 1.º de Octubre de este año declaradas por los fabricantes, arrojan un total de 5.692.094 litros, sumadas las diferentes clases de este producto.

En poder de los almacenistas existían á la misma fecha 3.796.151 litros, y los detallistas declaraban existencias en alcoholes de toda clase por 12.529.889 litros.

## De alcoholes

Por Real orden del ministerio de Hacienda se ha resuelto que los aguardientes y alcoholes exportados á los puertos francos del Norte de Africa y Canarias tienen derecho á las devoluciones que concede el art. 21 de la ley de 19 de Junio último.

## Expendición de sellos

Se ha dictado una real orden dando reglas para la expendición de timbres de Correos y Telégrafos en todas las dependencias de estos ramos que lo estime conveniente la Dirección.

## Accidente

Fué curado también por el mismo facultativo, Juan Crespi mozo de labranza del predio Son Cabrer, que tuvo la mala suerte de seccionarse con una hoz el el pulgar de la mano izquierda, hecho que tuvo lugar mientras seguía ojas de chumbera.

## Herido en reyerta

Ayer fué curado en la casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia, por el facultativo municipal don Bartolomé Gayá, Francisco Flores, de 43 años de edad, vecino de la calle de la Herrería, que presentaba en la nariz y una fuerte contusión en el ojo izquierdo, ocasionadas en riña.

Coración radical del dolor reumático, articular, agudo y crónico inflamatorio, nervioso y en todas sus diversas manifestaciones.

**ESPECIFICO RECOMENDADO POR TODAS LAS EMINENCIAS MÉDICAS, POR SUS VIRTUDES CURATIVAS, BASADAS EN LOS ADELANTES CIENTÍFICOS MODERNOS.**  
DEPOSITO: Farmacia de J. Valenzuela y principales.

Especifico recomendado por todas las eminencias médicas, por sus virtudes curativas, basadas en los adelantos científicos modernos.

Curación rápida, segura é infalible de los resfriados, bronquitis, catarros, gripe, tos-frija y efeciones pulmonares.

Tratamiento moderno para combatir la tuberculosis.

Especialidad acreditada á la cual refieren los médicos, por su composición racional y científica.

V. N. T. Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.

Si no quiere V. estar calvo use el Céfiro de Oriente Sello.

De venta perfumerías, droguerías y peluquerías.

# Telegramas

## Port Arthur readido

Madrid 2-14

Se acaba de recibir un telegrama de París anunciando que el general Stoessel, considerándose ya sin elementos bastantes para continuar defendiendo con éxito la plaza de Port Arthur, la ha rendido al general Nogi, general en jefe del ejército sitiador.

Esta noticia ha causado en toda esta capital profunda sensación, si bien era aguardada de un momento a otro.

## El Duque de Connaught

Madrid 2-14-5

El general Azcárraga nos ha confirmado la próxima llegada á Cádiz del duque de Connaught acompañado de sus hijas Margarita y Victoria. El Duque creese que visitará algunos puntos de Andalucía.

En Cádiz reina bastante entusiasmo para organizar algunas fiestas en honor del Príncipe inglés.

No se ha acordado aún que el Rey de España le haga su visita durante su permanencia en Cádiz.

**Se confirma la rendición.—Sensación.**

Madrid 2-15

Continúan circulando insistentes rumores acerca de la rendición de Port Arthur.

En vista de ello me he trasladado á la Legación japonesa donde me ha sido confirmada la noticia.

Como ya han acudido á la Legación otros periodistas y distintas personalidades confirmandoles también.

La noticia ha cundido con rapidez produciéndose gran sensación.

**Fallecimiento.—Cuestión Ballesteros-Arminan**

Madrid 2-15-5

Ha fallecido en Reims el Cardenal monseñor Sangeniense, arzobispo de aquel distrito.

—Ha quedado solventada la cuestión que tenían pendiente los periodistas señores Ballesteros y Arminan.

**Cacería.—De Marruecos.—Consejo**

Madrid 2-15-30

Esta mañana á las siete y media ha salido el Rey de cacería hacia Riofrio; regresará al anocheecer.

Con este motivo se ha aplazado la firma.

—No se sabe nada oficial de Marruecos.

—Mañana se reunirá el Consejo de Ministros.

**La impresión en San Petersburgo**

Madrid 3-1

Telegrafían de San Petersburgo que la noticia de la capitulación de Port-Arthur ha provocado manifestaciones tumultuosas.

El pueblo ha recorrido las calles en actitud violenta, dando lugar á serios desórdenes.

Se han oido mueras contra algunos evados personajes.

Témese ocurran mas desórdenes de gravedad.

## La escuadra del Báltico

Madrid 3-1-15

San Petersburgo.—Afirmase que se ha ordenado á la escuadra del almirante Rozhdestvenski regrese á Europa en vista de faltarle ya el apoyo y la base de operaciones de Port-Arthur.

—Despachos que se reciben de Rusia afirman que continúan las d s r c i o s en todo el imperio, faltando muchos res r v i s t a s al llamamiento que ordenó la movilización.

## La revolución en Rusia.

Madrid 3-1-10

San Peterburgo.—De diferentes puntos se reciben noticias comunicando que los elementos revolucionarios se agitan rotivamente provocando manifestaciones tumultuosas.

La revolución toma series proporciones, agravándose de cada día el estado interior del Imperio.

Hay temores de estalle un gran movimiento revolucionario que ponga en peligro las instituciones.

## Condiciones de la rendición.

Madrid 3-1-15

Afirmase que el heroico defensor de Port-Arthur, general Stoessel propuso la rendición de la plaza de una manera incondicional, ante el irresistible bombardeo de las baterías japonesas emplazadas en las colinas que rodean Port-Arthur.

El general del ejército sitiador aceptó las proposiciones del vencido, suspendiéndose en aquel punto las hostilidades.

Seguidamente se entró en negociaciones, aceptándose en principio las bases propuestas por el defensor de la plaza.

## Entusiasmo en Tokio.

Madrid 3-1-20.

Comunican de Tokio que allí ha producido gran entusiasmo la noticia de haber capitulado Port-Arthur.

A pesar de los enormes sacrificios que se han hecho para la conquista de la plaza, los japoneses muestranse regocijados por haber quedado satisfecho el orgullo nacional.

Se organizarán grandes manifestaciones populares para celebrar el triunfo de las armas japonesas.

## El precio de la victoria.

Madrid 3-1-25

Los últimos despachos que se reciben del teatro de la guerra dan cuenta de que la ciudad de Port-Arthur se halla convertida en un montón de ruinas.

Calculase que la toma de la plaza ha costado á los japoneses la pérdida de 80.000 hombres.

Mañana será sustituido el pabellón ruso por el japonés, el cual será izado en todos los fuertes de la plaza.

Comien rumores de que después de la caída de la plaza se entablarán negociaciones de paz, en las que intervendrán las potencias.

## Después de la capitulación

Madrid 3-1-30.

Los hospitales de Port-Arthur están atestados de enfermos y heridos.

La noticia de la caída de Port-Arthur ha causado sensación y una impresión grande.

Todos los periódicos de Europa, publican artículos en los que se glorifica á los defensores de Port-Arthur, llamándolos héroes.

El propio Mikado les ha remitido un telegrama felicitándoles por las señaladas pruebas de heroísmo que han demostrado durante el sangriento sitio.

## Bases de la capitulación

Madrid 30-1-35

El general Stoessel, en las negociaciones que se han abierto para rendir la plaza, propone la evacuación de la misma por las armas rusas, concediéndose á la misma todos los honores de la guerra.

Pide que sean transportados á Mukden los supervivientes que hay en Port-Arthur.

Los japoneses por su parte piden que se les entregue las armas, á lo que se niegan los rusos.

Este es el punto mas discutido entre las dos partes.

## Morgan enjuiciado

Madrid 3-1-40.

Comunican de Washington que el famoso Mr. Morgan, el creador de los trusts; muchos de los cuales se han declarado en quiebra, es perseguido por los tribunales de justicia, á causa de hallarse complicado en varias malversaciones de fondos, cuya cantidad asciende á bastantes millones.

## Propósitos de los japoneses

Madrid 3-1-45

Anúnciase que los japoneses tienen el propósito de bloquear la plaza fuerte de Wladivostok al objeto de impedir que los rusos se sirvan de ella para convertir la en base de sus futuras operaciones navales.

Con ello propónense también los japoneses quitar todo punto de concentración á las escuadras rusas que se dirijan al teatro de la guerra.

## Disturbios en Málaga

Madrid 3-1-50

Comunican de Málaga que han ocurrido algunos tumultos con motivo del impuesto de consumos.

Los manifestantes dirigiéronse á los fieltos en donde cometieron varios atropellos, quemando las casetas y destrozando parte de la documentación.

Tuvo que acudir fuerza armada, la que dió varias cargas para disolver á los amotinados.

## Regreso de una cacería

Madrid 3-1-55

Han regresado de Neri los príncipes hermanos del de Caserta, y la infanta Isabel, juntamente con las personas que habían sido invitadas y que las acompañaron en la cacería verificadas en Riofrio.

La caza ha sido abundantísima, habiéndose cobrado multitud de piezas.

**Fallecimiento.—El frío en Madrid**

Madrid 3-2

Ha fallecido el senador vitalicio Sr. Marqués de Castro serna.

El difunto Marqués gozaba en la buena sociedad de gran estima, por cuyo motivo su muerte ha sido muy sentida.

—Sientese en esta capital un frío intensísimo.

El termómetro marcó ayer siete grados bajo cero, habiendo aparecido helados todos los depósitos y fuentes.

El hielo cubría también buena parte de los alrededores de Madrid.

Es este invierno uno de los mas rigurosos que se ha conocido.

## Obreros y patronos

Madrid 3-2-5

Reina entre los obreros una gran excitación de ánimos á causa de las informalidades, con que afirman han obrado en vez de ellos los patronos.

Los obreros amenazan con declararse en huelga y provocar el paro general del trabajo, añadiéndose además que tiene el pensamiento de dirigirse á las sociedades obreras de las provincias para que les apoyen, secundando la huelga.

Madrid 3-2-10

Es muy comentada la conferencia que han celebrado los señores Azcárraga y Marqués de Vadille.

Créese que en la entrevista se han tratado asuntos de importancia, pues han guardado sobre ella toda reserva.

## Regreso.—El Dr. Cobos

Madrid 3-2-15

Ha regresado á esta Corte el señor Villaverde.

—Anoche salió con dirección á Cádiz el ilustre doctor Cobos, delegado argentino, quien vino á España para propagar la idea de la fundación de una Universidad hispano-americana.

Acordieron á la estación á despedirle muchos ilustres personalidades tributándole una cariñosa despedida.

# Cosecha Propia

DE M. MESTRES

Vinos Puebla blanco embotellado. Tinto á granel á 0'40 pesetas litro. Vinagre blanco superior á 0'50 pesetas litro.

## Academia de lenguas

FRANCES, INGLÉS É ITALIANO

Pelaires 11-2.

## Al Lente de Oro

25 Brossa 25

GEMELOS teatro y campo. GAFAS CRISTAL roca y de as clases.

Composturas Molduras. Cuadros. Estampería Precios muy reducidos

## JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.

SAN NICOLÁS 8, PALMA

# Vino Tinto de Mallorca de La Bastida

## El Cosechero P. Martínez

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase y se detalla en

Garrafrones de 3 litros; con envase 4'85 pesetas; sin envase 3'25.

de 4 id. con id. 2'80 id. sin id. 1'65

de 2 id. con id. 1'50 id. sin id. 0'90

Puntos de venta autorizados:—Colmado de «La Providencia» de don Vicente Pomar.—Despacho de don Bernardo Estela, Marina, frente al cuartel de Caballería.—«La Rosa Blanca», Roca Hermanos, Borne, 3 y 5.—«La Pajarita», Soler Hermanos, San Nicolás 6.—Don Enrique Llobera, Terreno, calle de la Bonanova, 18.

Los Garrafrones se facilitarán por los expendedores y llevarán un precinto de papel impreso con el nombre de su procedencia.

## Teatrales

Principa

No uno, muchos son los cargos que pueden hacerse á la Dirección, ó á la Empresa, ó á quien sea, y que el público señala ya sin recato, puesto que publica es la censura.

Obras como la *Afriena*, presentada como se presentó ayer, con el atrezo que lució anoche sobre las tablas de nuestro primer coliseo, es cosa que los asistentes asiduos no pueden pasar sin protesta.

Esto por una parte. Por otra, tampoco puede admitirse que se represente una obra que desde los primeros momentos acusa una absoluta falta de ensayos, pues ello sirve para que naufraguen algunos artistas, que de otro modo podrían incir sus facultades ó sacar mejor partido de sus respectivos papeles.

Y no hablemos mas de ello. Emma Angelini posee una extensa y poderosa voz, de gran fuerza dramática, que tuvo ocasión de probar al cantar en el acto segundo la hermosa aria del *Figlio del sol*, que fué justamente aplaudida.

Igualmente mereció aplausos en el aria del acto quinto.

Creemos que la Angelini no ha tenido aún ocasión propicia para que el público haya podido apreciar con justicia su mérito.

Es una artista excelente y posee una buena escuela de canto, al propio tiempo que un extenso caudal de voz, que sabe dominar á conciencia.

El señor Tribarne fué justamente aplaudido en el dueto del cuarto acto y en el *Oh Paradiso!* que supo cantar, vistiendo su labor con delicados matices.

El señor Caruzén mereció también aplausos.

\*\*

Para esta noche está anunciada la tercera representación de *Aida*, sin duda para ir llenando la correspondiente función de abono.

\*\*

Desde que se supo en Palma el éxito franco obtenido por el joven tenor mallorquín, don Juan Nadal, cantando las óperas «Caballería» y «Favorita» en el Teatro Principal de Mahón, alguien inició el pensamiento de que tal vez sería ésta una ocasión propicia—ya que actúa en nuestro Coliseo la compañía de ópera que dirige el maestro don Arturo Baratta—de que debutase aquí nuestro paisano el señor Nadal.

La idea ha sido tomando cuerpo hasta el punto de llegar hasta nosotros por diferentes conductas la explícita manifestación de este deseo. Además, algunos abonados y muchos de los asiduos concurrentes al Principal se han acercado á nuestra Redacción con el mismo objeto, es decir, para exponernos el gusto con que verían que el maestro Director y la Empresa se hicieran cargo de estas indicaciones que son los deseos de muchos.

Transmitimos la súplica y entendemos pues ha llegado el momento de ver si dentro sus sus exigencias y compromisos que tiene la Empresa contraídas con el público, hay posibilidad de complacer á los que tienen fe en el tiempo del joven tenor y al fin no buscan otra cosa más que el fomento y extensión de la cultura artística.

## El Tiempo

En nuestra edición de ayer comunicábase á nuestros lectores que en el momento de cerrarla esta sobre esta capital una ligera neblina que había aumentado el frío que en el día anterior se dejara sentir.

Durante la tarde de ayer cayó la nieve á pequeños intervalos, reinando el frío.

Las efmeras de la población y mentefas de alrededor se presentaban cubiertas de nieve.

Al anocheecer arreció algun tanto la nevada cubriéndose de blanco el pavimento de las calles.

En la noche pasada ha reinado un gran frío.

Esta mañana si bien de las calles habie desaparecido la nieve, han aparecido cubiertos de ésta los tejados y azoteas.

Personas venidas en el tren de esta mañana aseguran que la nevada y el frío han sido generales por toda la isla.

## Reuniones municipales

Ayer se reunió la Comisión de Obras para tratar de la forma en que ha de llevar á cabo el contratista las obras que no excedan de 500 pesetas.

De ello se volverá á tratar en la próxima reunión que se celebrará el jueves.

\*\*

También se reunió ayer la Comisión de Gobierno y Policía acordando proponer el traspaso del servicio de carruajes á favor de D. Antonio Coll.

Como ya van tres subastas, efectuadas sin resultado para la venta de tres caballos pertenecientes á la guardia municipal montada, la Comisión acordó rebajar la mitad del tipo de subasta.

Por último acordó designar quien debe proveer de cereales los otros caballos de la Guardia municipal, siendo designado un vendedor de la calle de San Miguel.

\*\*

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión en segunda convocatoria.

## Crónicas judiciales

Por estafa

Ayer se vió á las once y media ante la Sala de lo judicial la causa instruida por el Juzgado de Inca contra M. C. una pobre mujer á quien se la quería hacer pasar por medio de una trama infame, como estafadora.

Presenciada la prueba testifical, el Fiscal se convenció de que la procesada era inocente, retirando la acusación.

Defendía á la M. el letrado D. José Socías.

## Suspensión

Se ha suspendido esta mañana la vista de la causa incoada por el Juzgado de Palma contra Jaime Pascual acusado del delito de hurto.

## Crónica Religiosa

Para mañana

SANTORAL.—Santos Tito, Rigoberto, Aquilino y compañeros mártires

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en San Miguel, en honor de Nuestra Señera de la Salud: Exposición á las seis; á las diez terecia y misa mayor; por la tarde á las cuatro actos de coro, rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

# Vapor Bastiais

Las oficinas de la Compañía francesa Caillol Duviillard se han trasladado á la calle del Conquistador, 45.

La Compañía ha acordado establecer hasta nuevo aviso un servicio quincenal.

El vapor BASTIAIS llegará el próximo día 4 de Marsella saliendo el mismo día para Argel y regresará el sábado 7 saliendo para Marsella.

## DILIGENCIAS

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salte Llegada de Palma
Andreig . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m
S' Arrecó . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m
Capellá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m
Calviá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m
Esporis . . .	p. Oliver.	2 t. 9 m
Establiments . . .	p. Oliver.	2 t. 9 m
Estalenchs . . .	p. Oliver.	2 t. 9 m
Banyalbufar . . .	p. Oliver.	2 t. 9 m
Paigpuent . . .	p. Oliver.	2 t. 9 m
Valdemosa . . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m
Dayá . . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m
Sóller . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m
Banyols . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m
Uchmayor . . .	c. Bañó, 6.	2 t. 8 m
Sentanyí . . .	c. Bañó, 6.	2 t. 8 m
Campos . . .	c. Bañó, 6.	2 t. 8 m
Sancelles . . .	p. San Antonio.	2 t. 8 m
Ma. Eugenia . . .	p. San Antonio.	2 t. 8 m
Selanig . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m
Algaída . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m
Montañri . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m
Porreras . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m

DELOJERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidaz en composturas. Gran economía.—Colón 46 y 44.

# BOCA, GARGANTA Y VOZ

PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA Y MENTHOL

La ilustrada clase médica á diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable á los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravillan sus éxitos.

**Lombrices (Cuchs)** Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA Y LLITERAS á base de *herba cicutaria* de Ariz. Debe administrarse á todos los niños débiles y enfermizos y en breve tiempo recobrarán la salud.

**Callicida Sureda** Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los *callos, ojos de gallo* y demás durezas que aparecen á los piés.

**Vino Iodo-Tónico-Fosfatado** Aperitivo, tónico y reconstituyente, *sucedáneo del Aceite de hígado de bacalao*. De venta: en la Farmacia de J. Sureda Llitteras, Brossa, 9, Palma, y demás farmacias.

## VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA

(Sociedad en comandita)

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, San Juan de Puerto Rico, Ponce: Habana, Matanzas y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 16 de Enero, el vapor español

# Martin Saenz

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

## Almacenes al por mayor de Alcoholes, Licores, Aguardientes, y vinos de toda clase de Pedro José Esbarranch

Calle Santo Cristo, número 4, PALMA

Precios al detall

Rancio seco viejo á . . . 1'50 litro	Vino tinto superior de 14 grados . . . . . 0'40 litro
» dulce diez años . 2'00 »	Jerez y Moscatel embotellado á precios reducidos.
Jerez superior legítimo . 1'50 »	Ron viejo superior primera . . . . . 2'50 »
Jerez Oro . . . . . 1'50 »	Ron corriente . . . . . 1'50 »
Moscatel de Málaga viejo superior . . . . . 2'00 »	Cognac superior . . . . . 1'50 »
Id. id. primera . 1'25 »	Caña Gro y Acaramelado, Palo, Ginebra, Anisados y otros licores de 1'25 á 2 pesetas litro.
Id. id. segunda . 0'75 »	
Vinos rancie de 16 á 17 grados . . . . . 0'60 »	
» rancie de 14 á 15 grados . . . . . 0'50 »	

Hay despacho sin Consumos para tuera de Palma según cantidad.

# La Balear

PELAIRES=1=PALMA

Calzados de lujo y económicos para Señora y Caballeros

MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMÍA

Depósito esclusivo en Palma del célebre calzado Higiénico marca Pebrero é hijo.—Patente por 20 años, número 35.005.—Certificado de emi-dencias médicas acreditan la bondad higiénica de este calzado.

## SOLUCIÓN GASES

DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL

(Premiada en varias exposiciones)

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo por ventaja á la de Coirre. Lo eficacia y superioridad de esta Solución, queda probada con de-lirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más gnerales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, aracia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

## Cristalería SES BARRERAS

De Bernardo Manera=Cererols 19 Rincón 14

Cristalería y objetos anexos. Especialidad en artículos para horchaterías lecherías y cafés.—Ventas al por menor.—Se sirve á domicilio dentro de la capital.

# INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays —Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de foudos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su bene-ficio fin atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciba ben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

renombrados

Inventor de los



Medicamentos

## Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis--Prostatitis--Cistitis

Catarros de la Vejiga

Coración radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

**Males Venéreos** Purgación reciente ó crónica, gta militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados CONFITES

**6 INYECCION COSTANZI.**—Un frasco Inyección ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estrpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retardará su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de don Jan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales par España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4 Barcelona.

## SOCIEDAD GENERAL

DE

## TRANSPORTES MARÍTIMOS A VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Enero de 1905

### LINEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 11 Enero dir ctamente para Montevideo y Buenos Aires, el magnífico y rápido vapor francés

## FRANCE

LINEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 21 de Enero para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

## ALGERIE

Connsignatarios en Barcelona: R'POL y Comp.ª, dormitorio de San Francisco, 25, pral.

## Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

## Arte de Relojería

Gran taller especial de reparaciones de toda clases de Relojes y toda clase de aparatos minuciosos y de precisión. Calle Platería 17 y Siera Equinas 22. —Palma de Mallorca.

ON PARLÉ FRANCAIS

## ANTIBILIOSO

PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madrid. Notabilísimas condiciones que

abarca.

- 1.º Es gaseoso refrescante y tónico.
- 2.º Es muy agradable al paladar.
- 3.º Es de rapidos efectos.
- 4.º Es suave y no irrita absolutamente nada.
- 5.º Se puede chaquear, dándole como un refresco.
- 6.º Sirve de distracción al enfermo el preparárselo.
- 7.º Se conserva indefinidamente.
- 8.º Le pueden tomar hasta los niños de pecho.
- 9.º Es extremadamente útil á las señoritas jóvenes por la preparación de hierro que lleva.
- 10.º Puede tomarse cualquier hora del día.
- 11.º Posee la propiedad de ser el

## ANTIDOTO SOBERANO

DE LAS

## ENFERMEDADES BILIARIAS

y corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del monstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de toma.

12.º Este purgante ha hecho olvidar á la tan renombrada purga de citrato de magnesia, porque como simple purgante y como remedio heróico para las enfermedades del estómago tiene conquistada ya su fama.

Y 13.º ES ALTAMENTE ECONOMICO, pues una elegante caja, que contiene seis purgantes, cuesta solo 2 pesetas en toda España.

Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

## EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- FOLIOS,
- REGISTROS,
- VOLANTES,
- MEMORIAS,
- ETIQUETAS

— TARJETAS DE VISITA — CARTELES Y EMBLEMAS PARA FUNCIONES RELIGIOSAS TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES. Como tambien se confeccionan RECORDATORIOS y ESQUELAS MORTUORIAS

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que viaja el 20 de Octubre de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 2'30 mixto 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 6'15 (mixto entre los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 8'40 mañana, 12'15 (mixto entre Santa María y Felanitx) mixto desde Felanitx) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 8'40 mañana, 12'15 (mixto entre Santa María y Felanitx) mixto desde Felanitx) tarde.